

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

RECIBOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueto.
NUMEROS SUELTOS 1.0 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, lunes, 8 de Junio de 1885.

N.º 1182.

Hé aquí uno de los escritos de que hablábamos el sábado á que hacía referencia la correspondencia de la Habana que publicamos:

Un presupuesto barato

Es suficiente, para convencernos de que el presupuesto de gastos de la Isla, pide absolutas y radicales economías en sus capítulos, la circunstancia de que los intereses de las deudas exigen cerca de doce millones de pesos, de los cuales más de siete y medio representan los que corresponden—por este concepto y amortizacion—al Banco Colonial, destinándose unos dos millones á los de la renta del 3 por 100 y anualidades, y el resto, á la amortizacion de los billetes de la emision de guerra. Si á estas cifras añadimos el importante y abrumador guarismo á que ha llegado el déficit del ejercicio económico que está terminando, tratado de cubrir en la Península con las operaciones de deuda flotante que conocemos, por las cuales se ha realizado un empréstito de cinco millones de pesos en París, tres millones tomados al Colonial y cerca de un millon al Banco Español de la Isla de Cuba, —en junto, nueve millones de pesos—vendremos á parar, como consecuencia, en que la situacion es por demás digna de estudio y de soluciones radicales, como decimos, para que en un breve plazo no se vea seriamente comprometida hasta nuestra existencia. La síntesis de este estado de cosas se deduce elocuentemente del resumen que puede hacerse en los presupuestos de 1884-85 y del que corresponden al futuro año económico, de cuyo resumen se desprende la siguiente conclusion. El déficit de ambos ejercicios, con sus períodos de ampliacion, se eleva á 20 millones de pesos. Tal es la solucion del problema propuesto por la Intendencia General de Hacienda al Gobierno de S. M., en la Memoria que acompaña á los presupuestos presentados para 1885-1886.

No se necesita añadir una palabra más á esta crudísima elocuencia de los números cuya cerrada lógica anonada y atonta. Por ella se vé que no bastan tratados de comercio, ni declaraciones de cabotaje, ni abolicion de impuestos. Es preciso, es indispensable, atacar con decidido empeño, con honrados propósitos y con enérgica decision, las columnas de los gastos. Estamos gastando dinero como si estuviéramos en los más felices tiempos eco-

nómicos, y nuestro lujo de administracion pública, no se compadece en ningún sentido, con la merma que han experimentado los ingresos, detallada con toda clase de pormenores en la Memoria á que nos hemos referido.

De sentido comun es la aplicacion al presente caso de un argumento vulgarísimo y manoseado. Cuando un comerciante ó un particular sufre algun tropiezo en sus operaciones por efecto de un mal negocio que no ha previsto reduce con entendida decision sus gastos, para hacer frente á sus futuros compromisos. Nosotros, por desgracia, vemos venir el mal negocio, y cuando lo tuvimos encima, y produjo sus efectos, nos dedicamos á las economías; pero hicimos aquella, tan donosamente sintetizada en una célebre zarzuela: suprimimos el chocolate del lorito. No cabe duda, que tenemos los españoles un gran sentido crítico que nos viene de naturaleza y de abolengo; pero en cambio ¿cuán aficionados somos á las teorías!

Funcionamos en el orden administrativo, en guerra, y, sobre todo, en gobernacion, con un lujo verdaderamente fastuoso. La reorganizacion del ejército, castigando categorías y reconcentrando divisiones, dándole una nueva forma, es uno de los asuntos que deben realizarse con verdadero empeño, por cuanto una solucion inteligente y meditada, hasta podría permitir que todos los servicios que demanda el sostenimiento de la tranquilidad pública, se llenasen con suficiente holgura y aún con mayores y con más eficaces elementos.

Pide igualmente reformas radicales, el sistema que se sigue en la administracion de los intereses del Estado, por lo que al ramo de contribuciones se refiere, servicio que llena hoy con insuperables ventajas para el Tesoro, el Banco Español de la Isla de Cuba, y que no comprendemos cómo aún se conserva bajo el mismo pié en que se hallaba servido ántes de habersele encomendado á esta institucion. la atencion de este servicio. Esta reforma y las que habian de derivarse de otras atenciones, que, para cubrir las, se ha pensado en solicitar el concurso de las subastas, puede dar lugar á que esas economías que reclama nuestra situacion, produzcan una respetable disminucion en los gastos, traducida en un guarismo importantísimo que daría por resultado, lo que exige la opinion pública

sin distincion de matices políticos: un presupuesto barato.

Otros resortes de la Administracion, muy interesantes y que piden atencion preferente, nos faltan que tocar; pero estos han de ser objeto de un próximo artículo.

Exposicion universal de Amberes

La seccion española

El edificio principal de la Exposicion está atravesado por dos grandes galerías que se cortan en su centro á ángulo recto. La que lo atraviesa en su menor dimension principia en la puerta principal de entrada y termina en el puente que da acceso á la galería de máquinas, paralela al edificio principal.

Entrando por la puerta principal, se hallan á la derecha la seccion belga, y á la izquierda la holandesa. En el centro ó punto de interseccion de las dos galerías principales se eleva el monumento de la Sociedad Comercial, Industrial y Marítima de Amberes, formado con los productos de importacion y exportacion de este cuerpo, y en cuyo interior se ven muestras de toda clase de géneros, así como una coleccion de cuadros estadísticos que demuestran el rápido y fabuloso crecimiento de su comercio. Tomando desde aquí la galería de la derecha, se encuentra á su extremo la fachada de la seccion española, que le sirve de terminacion, cortando su eje á un ángulo algo más recto. Esta fachada, de estilo árabe, tiene las columnas pintadas de azul con filetes de oro; el gran friso que la domina es de tela fondo rojo, con profusion de dibujos de oro, y el conjunto es de muy buen efecto, habiendo su arquitecto el señor Grute merecido las felicitaciones de cuantos la visitan.

La anchura total de la seccion española en el sentido de la fachada es de unos 15 á 16 metros, con algo más de 40 metros de profundidad. A la izquierda del espectador hay un pasaje libre de cuatro metros de anchura, que la atraviesa en toda su profundidad, y á la izquierda de este pasaje se abren las fachadas de las secciones siguientes: Portugal, Haiti, San Salvador (cedida ayer mismo al Portugal, pues el Salvador no ha podido enviar sus productos á causa de la guerra que hace poco estalló en este país), la República africana de Liberia y el Paraguay, todas ellas perpendicularmente situadas á la seccion española. A la derecha del pasaje está la Exposicion española, bastante atrasada por cierto. Al entrar en este pasaje, á la derecha y contra la fachada, llama en primer lugar la atencion un armario cuadrado con cristales en las cuatro caras y en el techo, en cuyo interior, dispuesto en forma de pirámide en gradas pequeñas, se ostentan las primorosas incrustaciones de oro y plata sobre acero de doña Felipa Guisasola, de Madrid. Al lado de este armario hay un espejo con marco de acero, incrustado también de oro, plata y cobre, de la misma expositora. El valor de este magnífico cuadro es de 35.000 francos.

Inmediato á este se ve otro armario de la misma forma, pero algo

mayor que el primero, conteniendo calzado de una zapateria de Madrid, ante el cual muchas elegantes damas flamencas se paran absortas, tratando de imaginarse la forma de los diminutos piés á que están destinados aquellos preciosos zapatos y botinas. Por supuesto, que también los flamencos las contemplan, y no con menos interés y curiosidad, que las flamencas.

En el interior de la seccion se ven varias instalaciones algunas de muy buen gusto, otras sin concluir y buen número de cajas sin abrir aun. Dos pabellones llaman sobre todo la atencion, uno donde se hacen un regular consumo de vinos de Jeréz, y otro de la Sociedad Vinícola del Norte de España. Esta Sociedad no ha comprendido ni sus propios intereses ni los de la vinicultura española en general. Aunque los vinos de mesa españoles son aquí, por lo general, poco conocidos, en estos últimos tiempos principia á conocerse y á apreciarse en lo que vale el vino de Valdepeñas. Vinos de esta clase son los que en este país se necesitan para luchar con ventaja contra los vinos inferiores y regulares de Burdeos, dueños casi exclusivamente del mercado hasta ahora; pues bien, la Sociedad Vinícola del Norte de España dá á probar en su pabellon un vino llamado (según las etiquetas) «clarete de Rioja», que podría pasar en Bilbao por un chacolí bastante regular, y cuyo precio viene á ser de un franco por litro puesto en el domicilio del consumidor, es decir, incluso flete, comision, derechos de Aduana, etc., etc., cuando se puede obtener en Amberes excelente vino de Valdepeñas á francos 1'25 el litro en las mismas condiciones. La consecuencia de esto es que la mayor parte de los que le prueban se encogen de hombros, y se prometen firmemente seguir bebiendo vinos de Burdeos.

Hay también vinos de otros puntos de España, que aguardan tranquilamente en sus cajas á que se les prepare la instalacion necesaria.

Cataluña expone aguas minerales, aceites de oliva, tejidos de algodón, y una abundante coleccion de jarabes y preparaciones farmacéuticas. Una de las más bonitas instalaciones de la seccion española, es la de una fábrica de galletitas de Barcelona, formando una especie de obelisco hecho todo con cajitas de galletas artísticamente dispuestas. A su lado se halla otra instalacion también de muy buen gusto, que contiene botellas de cerveza de Santander. Para las gentes de este país, esta es la verdadera curiosidad de la seccion española, y no pasa á su lado una persona sin sentir vivos deseos de probar la cerveza de España, cuya existencia ni sospechan siquiera la generalidad de estas gentes. Pero sucede con este artículo lo que con los vinos de la Exposicion colectiva; bonita instalacion, etiquetas lujosas, nombres como Arganda, Benicarló, Cariñena, etc., etc., de cuya lectura saca el extranjero lo que el negro del sermón; pero utilidad práctica ninguna, porque despues de leídos estos nombres, tan desconocidos se quedan nuestros vinos como lo eran antes de saber que existian.

Algo más prácticos han sido en es-

te punto los italianos, que están haciendo un magnifico negocio con su incomparable Exposicion de objetos artisticos, de la cual hablaré otro dia. En la seccion española, quien ha demostrado su buen sentido práctico y comercial, es el Sr. Maurice Vanderbusch, casa de muy antiguo conocida y acreditada en esta plaza, dedicada exclusivamente al comercio de cigarros habanos. Este señor representante de la Exposicion colectiva de tabacos habanos, ha expuesto en una estanteria que ocupa casi todo el costado derecho de la seccion tabacos de los principales fabricantes de la Isla de Cuba, y en un elegante pabellon construido en el jardin, expone al público al pormenor los mejores tabacos de nuestra rica Antilla, dando así al comerciante y al aficionado, la ocasion de apreciar practicamente lo que valen. Como buen español no puedo menos de lamentar que no hayan seguido este ejemplo los productores de los buenos vinos de mesa españoles, aprovechando esta ocasion única de introducir en este importantísimo mercado un producto que forman la principal riqueza de nuestro suelo.

En esta seccion figuran tambien los muebles escolares de D. Eusebio Moreno y Martinez, de Madrid, muebles muy acabados y que merecen los justos elogios que todos los inteligentes les tributan. Hay tambien una lujosa instalacion del Sr. Zuazo, de Madrid, que contiene incrustaciones de oro y plata sobre acero, consistentes en platos, vasos, copas y otros objetos de verdadero gusto artístico.

Esto es todo lo que hay de notable en la exposicion española por ahora; si alguna vez llega á concluirse su instalacion, no dejaré de señalarle cuanto será digno de mencionarse. Suyo afectisimo.—El Corresponsal.

Amberes 26 de Mayo de 1885.

MAHON

A las diez y media de la mañana de ayer cayó al mar en la orilla del puerto una niña de cuatro años escasos de edad que indudablemente hubiera perecido ahogada á no acudir en su auxilio el marino José Pretos de la lancha de Administración militar.

La frecuencia con que se repiten estos hechos, reclaman mayor vigilancia en los andenes y severas multas á los padres que dejan abandonadas á criaturas de tan tierna edad.

Desearíamos saber por quien corresponda, si se ha levantado ya la veda de caza, porque estamos viendo casi diariamente cazadores con sus correspondientes perros que se dedican á estas diversiones; y hasta entran en la poblacion con los conejos en la mano.

El director del Laboratorio municipal de Paris, Sr. D. Carlos Girard, acaba de publicar un voluminoso tomo en el que bajo la forma de informe, trata la cuestion de las falsificaciones que en materias de alimentacion pública se efectúan en Paris.

Todos los periódicos de aquella capital, sin una sola excepcion, consiguan que asombra y aterra la lectura de las innumerables falsifica-

caciones que á cada momento se están haciendo.

Muchos medios de efectuarlas son conocidos, pero cuántos hay que se ignoran todavía?

Juzgue la opinion pública.

El Laboratorio municipal de Paris ha descubierto:

Vinos falsificados por medio de sustancias imaginables;

Cerveza hecha con boj y cubeba;

Pimienta producida por la pulverizacion de huesos,

Manteca con sebo amarilleado con jugo de zanahorias;

Pan cuya masa ha sido elaborada con aguas impuras de cisternas colocadas en las inmediaciones de las letrinas;

Pasteles hechos con margarina y petróleo;

Conservas con sulfato de cobre; Café con hígado seco y escremento de varios animales.

Leche aumentada con sesos de gato.

Chocolates en los que el cacao es sustituido por el sebo del certero, el que á su vez es falsificado y mezclado con harinas de alubias coloradas;

Mieles mezcladas con almidon, gelatina y arenas;

Juguetes de niños pintados con colores intóxicos, etc., etc.

La Junta general ordinaria que debía verificar ayer la Sociedad Filantrópica del casino El Recreo no pudo tener efecto por no haber concurrido á la misma el número de individuos de junta que marca el Reglamento.

Probablemente tendrá lugar el domingo próximo.

A las 8 de la mañana de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver de la virtuosa señora doña Catalina Marqués Anglada de Esquefa, fallecida ayer á la temprana edad de 22 años.

Acompañamos en el sentimiento á su apreciable familia.

BOLSA DE MADRID

6 de Junio.

4 por 100 interior perpétuo . . . 60'550
4 por 100 amortizable . . . 77'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 86'950

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon

Ciudadela 7 Junio de 1885.

Estimado amigo: voy á darle algunas noticias referentes al paseo militar que están efectuando las tropas de esta isla, al mando del Gobernador de la misma, el Exmo. Sr. D. Juan Contreras.

A las 7 y media de la mañana del mismo dia que salieron de Mahon llegó la columna del centro al mando del coronel teniente coronel, D. Antonio Martíná al pueblo de Mercadal, alojándose inmediatamente las tropas entre el vecindario. El jefe de dicha columna se hospedó en casa del secretario del Ayuntamiento D. Antonio Sintés; á las 6 y media de la tarde hubo lista presente, formando la columna en batalla en la calle de la

Libertad, siendo mandada dicha fuerza por el señor capitán D. Dámaso Angulo. Despues de terminada la revista las tropas se retiraron á sus respectivos alojamientos.

Por la noche se improvisó un baile de tamboril y dulzaina asistiendo á dicha diversion el jefe de la columna y demás oficiales. Despues de esta diversion el referido jefe obsequió á la tropa con un ligero refresco, quedando los soldados altamente agradecidos de la liberalidad de su digno jefe. Hubo brindis, vivas, aplausos y algunas otras muestras de alegría.

A las 8 de la noche la música ejecutó en la plaza escogidas piezas, entre ellas la sinfonia de «Semiramis», despidiéndose con el paso doble «El Pasacalle». A la una y media de la madrugada se tocó diana, y á las dos emprendieron la marcha para esta de Ciudadela, habiendo llegado á las siete y media de la mañana.

A las cinco y media de la tarde se tocó escuadra para la lista presente, del mismo modo que se había efectuado en Mercadal mandando pero esta vez el capitán D. Andrés Venturini. Terminada que fué se retiró la tropa á sus respectivos alojamientos.

La segunda brigada que venia de la parte del sur entró el mismo dia en Ciudadela á las siete y media de la tarde al mando del teniente coronel comandante D. Carlos Salas, jefe de la izquierda. La compania dos companias del 8.º Batallon de Artillería á pié, y una del Regimiento de Mindanao habiendo salido la música á esperarla á la entrada de la poblacion.

La columna de la derecha entró á las ocho componiéndose de unos doscientos hombres de la 1.ª y 2.ª Compania del 2.º Batallon del mismo Regimiento, al mando del Excmo. señor Gobernador D. Juan Contreras, que se alojó en casa del opulento propietario D. José Vigo. Hoy á las ocho de la mañana se ha celebrado misa de campana en el espacioso Borne oficiando el Sr. Obispo; la música ha tocado escogidas piezas.

Las tropas mandadas por el Excelentísimo Sr. General Gobernador, desfilaron en columna de honor despues de terminada la misa.

Por la tarde una compania con la música y banda de cornetas acompañó la procesion del Corpus que ha celebrado la iglesia de San Francisco. A las siete de la tarde la música ha estado en el Borne, tocando escogidas piezas recordando en este momento las siguientes: sinfonia de «Campanone», Ouverture de Suppé y «La «Fiesta» de Suppé.

Me olvidaba el decirle que el General ha estado hoy á comer en casa del Conde-Torre Saura, actual alcalde de esta poblacion, y que una comision del ayuntamiento salió á recibirle cuando dicho jefe entró en la poblacion. Dicho Gobernador ha recibido comisiones del cabildo, ayuntamiento y otras personas.

Sin mas, hasta otra en que le daré cuenta de lo que ocurra durante el tiempo de las tropas en esta poblacion.

De V. affmo.—El Corresponsal.

P. D. Me olvidaba decirle que don Juan C. Parpal y Juan el Ciego han visitado esta poblacion. El Sr. Parpal lucía un distintivo ó condecoracion de no sé qué clase.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 7, 11'00 m.

Esta tarde tendrá lugar un meeting libre-cambista.

Continúa mejorando el estado de salud pública.

Desmientese que el cólera haya aparecido en Egipto.

Madrid 8, 10'45 m.

Aumentan los casos de cólera en la provincia de Valencia, pero se desmiente que existan en Madrid.

Mañana se publicará el manifiesto de los Sres. Montero Rios y Beranger.

Barcelona 7, 10 n.

4 por 100 interior, 60'32.

Idem exterior, 60'30.

Anuncios.

Alcaldía de Villacarlos

El dia once del actual á las tres de su tarde tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la segunda subasta del arriendo de la casita núm. 2, destinada á la venta de carnes frescas, en la cual se admitirán pujas que cubran el 5 por 100 sobre la cantidad de setenta y seis pesetas por que ha sido rematada por todo el año económico de 1885-86 repitiéndose la subasta de la casita núm. 1 para la cual no se ha presentado licitador alguno.

Villacarlos 4 Junio 1885.—Juan Lu-devid.

Costureras

Se necesitan que sepan su obligacion. En esta imprenta informarán.



Doña Catalina Marqués Anglada

Falleció á las ocho y media de la mañana de ayer
Á LA EDAD DE 22 AÑOS

E. P. D.

Sus desconsolados esposo D. Francisco Esquefa, su madre, hermana, abuela y demás parientes, al tener el sentimiento de participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma.

El entierro ha tenido lugar á las 8 de la mañana de hoy, dándose el luto por despedido.

A los que por olvido no han recibido esquila les suplican dispensen esta involuntaria falta.

Casa mortuoria, calle Nueva n.º 10.

Mahon 8 de Junio de 1885.